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1993年度日本惑星科学会秋期講演会後記

土 山　明 1

　日本惑星科学会の 第 1回秋期講演会が、大阪大

学教養部に お い て 1993 年 10 月 15 〜16 日の 二 日間

にわた っ て開催された （組織委員長 ：小嶋稔　阪

大理宇宙地球）。惑星科学会の 講演会は，これま

で地惑関連学会合同大会の 固有セ ッ シ ョ ン として

は行なわれ たが，学会が単独で行 なうもの として

は始め て の もの であ っ た。今回の 講演会開催が急

に決まっ たこ ともあ り，どの位の 方が参加 される

の か不安 もあっ たが
，

い ざ開い て み る と参加登録

者 正49 名で
， 丸 々 二 日の 会期中発表と盛ん な討論

が終始繰 りひ ろ げられ講演会は成功 ， 有意義な も

の に なっ たと思 う．サ イ エ ン ス の 内容は予稿集に

譲 り （残部あり，500円＋送料），
こ こ で は組織委

写真 1．

員会（LOC ）の メ

ン バ ーとして お

手伝 い させ て 頂

い たもの の
一人

として ， 学会の

雰囲気な どをお

伝えし，最後に

講演会の会計報

告をお こ な い た

い ，

　講演会は，中

澤会長の あい さ

つ の後，池内了

先生 （阪大理宇

宙地球）に よる特別講演が 「宇宙 の 構造をめ ぐっ

て」とい う題で お こ な われた．特別講演 は会員外

の一般の 参加 を無料｝こしたため もあ り
， 午前豆0 時

か らとい う早 い 時間に もかかわ らず，多 くの 方が

聴 きに来られた （写真1）．私 自身は講演会運営の

雑務 で
， 残念なが らお 話しの 始め と終わ りの

一
部

しかお聴きすることが で きなか っ たが， 想像を絶

する よ うな壮大なテ
ー

マ と， 興奮が伝わ っ て くる

ような先生 の 話 し方が印象的であっ た．一
般講演

は 67 講演が エ ン トリ
ー

され （内 1講演キ ャ ン セ

ル ），
畫会場で行なわれた．講演時間が一人 12分

と短 くせ ざる を得な か っ たため
， 質問 を した くて

も時間 が な い とい う こ とで
，

フ ラ ス トレーシ ョ ン

が たまっ た方 も多か っ たかと思 う，こ の 点に関 し

て は，後 で もう少 し述べ たい ．懇親会は 藍 日目の

夜に
， 阪大生協で行 なわれた．小嶋稔組織委員長

の 挨拶の後 ， 阪大理宇宙地球の 池谷元伺先生の 乾

杯では じま り， シメ は宇宙研の 水谷仁先生 にお願

い した．い ずれ の 先生 の ご挨拶 も簡単明瞭で （あ

る い は何の 愛想もな く？），私には非常に良か っ

た．LOC で はな るべ く多 くの学生 さんに も懇親会

に出席して欲 しい とい う方針で，で きるだけ低料

金に抑えたが （
一
般会員 4000円，学生 2000円），

あっ とい うまに食べ もの がな くな っ て しま い ，懇

親会参加者に ご迷惑をか けた と思 う．惑星 科学会

はおそ らく他 の 学会よりも学生や若手研究者の比

率が 多く， そ の分
”

欠食児童
”

も多か っ たとい う

1大 阪大学 教養部
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こ とで御勘弁願 い たい 。2 日目は朝 9時か ら大勢の

人が集ま り，1 日 目同様熱心な講演討論が続 け ら

れ た．午後の休憩時間を利用 して
， 集合写真をと

り （写真2），その 後阪大の シ ン ボ ル （？）であるマ

チ カネワ ニ の 化石標本の 見学をお こ な っ た．阪大

教養地学の 増田富士雄先生に解説をお願い した．

話の うまい 先生で ， 説明を聴か れた方は短 い 時間

ではあるが満足 して い ただけたの ではな い か と思

う．集合写真の ときの
’‘
大ボゲ

’
（集合 して ハ イ写

真をとりますとい っ た が カ メ ラの 電池切 れ で シ ャ

ッ ターがお りず，急遽別の カ メ ラ を探 しに走っ た）

は御愛嬌とい うことで ，お許し願い たい ．セ ッ シ

ョ ン は少 し遅れ て 6時頃無事終了 した．

　以上簡単に学会の 経過を報告 し たが
， 組織委員

会の会計報告の 前に少 しコ メ ン トを述べ させ て い

ただ きたい ．

阪大の ワ ニ

　今回の講演会の プロ グラ ム の 表紙にワニ 化石の

写真が載 っ て い る，予稿集の 表紙にもワ ニ ，講演

会の 看板 に もワ ニ が い た。惑星科学会なの に何故

ワ ニ なの だ ろ うか
， 古生物学会 と違 うの だぞ と感

じられた方も多い と思う，今回の 学会に参加 され

た方は理解された と思 うが，この あた りの 事情を

もう
一

度簡単に説明させ て い ただ きた い ，実は中

澤会長か ら，阪大の シ ン ボ ル に な る ような図を送

っ て 欲 しい とい う指示が来た．L  は理学部 ＋ 教

養部な の で
， 片方だけの宣伝に な っ て は い けな い

と思 い ，ワニ 君に登場願 っ た．こ れは 1964年に理

学部新築工事中発見 さ れ た 日本で最初の化石 ワ ニ

で ，地名よ リマ チ カ ネ ワ ニ と名づ け られ た．阪大

では割と有名な存在で ある．こ の ワニ 君がプ ロ グ

ラ ム や予稿集の 表紙に大 きく載 っ たわけで ある．

惑星科学会なの で，惑星とか彗星を
一一
緒に飛ば し

て お けば良か っ たと後で気が つ い たが，まあお 許

し願 い た い ，第 1回秋期講演会が阪大でお こなわ

れた記念として ，ワ ニ 君も名誉なこ とであろ う．

蛇足で ある が
，

ワ ニ 君の鎮座 ま します部屋 （我 々

は ワニ の 部屋 と呼ん で い る ） に
，

シ ャ ム の双頭の

シカの 剥製と骨格標本があっ た こ とをお気づ きに

なっ た方はお られ る だ ろ うか．ワ ニ の 部屋で こ れ

が 2番 目に有名な標本で あり， なかなか珍 しく
一

見の価値が あるる と思う．なお，阪大教養部 は今

年度い っ ぱい で廃止 され
， 地学科は理学部に所属

する予定である．今回の 日本惑星科学会第1回秋

期講演会が，阪大教養部で お こ な う最後の 学会に

な りそうで ある ．

講演時間 とセ ッ シ ョ ン数に つ い て

　講演会 をお世話するにあた っ て，L   では最初

写 真 2．
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次の様に考えて い た．今回は急に企画 された こ と

もあり， また単独で しか も東京以外で お こ なうの

で
， そ ん なに講演数もな い で あろ う．従 っ て

， 1

会場でゆ っ くり時間をかけ て質疑応答 をお こない

なが ら，の んび りやれば良い であろ う．ところ が，

実際に は 67 講演が エ ン トリ ーされ，
一

講演 12分

となり， 休憩時間も満足に取れなかっ た．一般講

演の締め切 りの 2〜3日前に中澤会長からFAX が

届き，講演申込が 20件程度しかなく，京阪神にも

っ と呼びかけて講演数 を増やす努力 をして欲 しい

とい うこ とで あっ た，ア ブ ス トラ ク トなどと い う

もの は締め切 りぎりぎりあるい は その 直後に届 く

ものであるとい うこ とを，時間に几帳面な中澤会

長は恐 らく理解され て い ない と思 っ たが
，

一
応お

願い した．そ の効果 も多少は あっ た か もしれ ない

が，むしろ締め 切 りぎりぎりある い はそ の 直後に

講演申込が相次 ぎ，最終的に は予定数を大きく上

回 る こ とにな っ て しまっ た．ス ケ ジ ュ
ール をどう

した ら良い かとい う嬉 しい 悲鳴を，企画委員会が

上げる とい う事態になっ たようである．L   も12

分 で は余りに も短か過 ぎるの で は な い か と考えた．

とこ ろ が
，

い ざ講演会を始めると，登壇者の皆 さ

ん は短い とい うこ とを認識されて い て ， 短時間で

うまく講演 をまとめ られた．だらだらせ ずコ ンパ

ク トでなかなかよか っ たの ではない か と私は思う．

ただ質疑応答の時間が不足 した のは残念であ っ た．

時間の関係で今後は 2会場 でパ ラ レ ル にお こ なえ

ば とい う意見 もあるそうだが，惑星学会設立 の経

緯や現在の規模を考える と， 私は 1 会場の ままの

方が ， 様 々 な分野の 人の 話が聴けて 良い と思 う．

L  の打ち上 げ会で も話し合っ たが
， 次の様な案

は い か が な もの で あろ うか．講演時間 は短 くして

（10分程度）長 い 休憩を多めに とっ て お く．質問

があり議論が盛ん に なれば時間を延長 し，休憩時

間の調節で遅れを取 り戻す，始めか ら講演 ＋ 質問
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の時間を多 くとる と
，

一
般に は しゃ べ る だけで 質

問時 間に食い 込んで しまう人が多い の で ， やは り

講演 時間そ の もの は短 い 方が良い と思 う。また i

会場な の で，別会場の進行状況を気に しな くて も

よい ．講演の絶対数の多 さは，ポ ス ターセ ッ シ ョ

ン で解決で きる と思 う．第 2回秋期講演会は名古

屋が第一候補だそ うだが，是非御一
考をお願 い し

たい 。

会計報告

■会場

雑費 （菓子、飲み物な ど） 14
，
946 円

ア ル バ イ ト代 31，930 円

写真代 1，256 円

合計 48，132 円

（但 し、会場使用料は
一
部未請求の ため 含まず）

■懇親会

会費収入

一般 4．000円× 48 人 192
，000円

学生 2，000 円 × 34人 68，000 円

合計 260，000 円

支出

料理代 200，000 円

ビール 代 28，000 円

ジ ュ
ー

ス 類 3β00 円

追加サービス 6，000円

菓子代 2，394 円

残金 21，306 円

合計 260，000 円

以上

　最後に
，

L   の皆さん や手伝 っ て い ただ い た学

生 の 皆さん
， また学会の 事務局の方々

， 企画委員

会の方々，さらに今回の講演会に参加 された方々

に お礼を申し上げます，おお きに。
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